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Incendios Forestales: 
Horizontes y Desafíos del Desarrollo Cruceño
El pasado jueves 25 de agosto se desarrolló 
el cuarto foro del proyecto Asamblea Abierta, 
donde se abordó la problemática de los in-
cendios forestales, situación que se repite en 
esta época del año. El foro contó con la par-
ticipación de la Diputada María René Álvarez, 
el Ingeniero Marín Condori, especialista en 
genética vegetal, y el abogado Alcides Vadillo, 
experto en leyes agrarias. 

El ingeniero Marín Condori, realizó su pre-
sentación “Biotecnología como una herra-
mienta básica para la seguridad alimentaria”, 
donde expuso los argumentos científicos de 
la biotecnología y los transgénicos como una 
realidad en la agricultura mundial y un hori-
zonte a explorar en nuestro país. Subrayando 
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que, gran parte de la agricultura en Santa Cruz 
utiliza la biotecnología para el mejoramiento 
genético y el aumento de la productividad 
que garantiza la seguridad alimentaria y au-
menta las exportaciones.  

Desde otra perspectiva, Alcides Vadillo, 
director regional de la Fundación Tierra, pre-
sentó su trabajo “Conflictos por la tierra y el 
territorio”, un análisis multidimensional (eco-
nómico, identitario, social, ambiental y polí-
tico) de los diversos intereses y tensiones que 
ocasiona el acceso a la tierra. También detalla 
las causas de esta conflictividad histórica que 
no ha sido resuelta por el Estado, observando 
principalmente el trabajo del INRA, que es la 
institución llamada por ley a sanear las tierras 
y tomar medidas que eviten los avasallamien-
tos y conflictos. 

Viene de la página 1

La Diputada María René Álvarez, como re-
presentante de la Circunscripción 54, que 
comprende a 9 municipios de la Chiquitania, 
cerró la noche con su exposición: “Análisis 
situacional de los incendios forestales y pre-
sentación de la Ley 134”. Donde comentó los 
motivos de su Proyecto de Ley, que tiene por 
objeto establecer medidas e incorporación 
de normas de adaptación al cambio climático, 
manejo de fuego y diversas prohibiciones en 
temporada de chaqueos. 

En suma, fue una jornada que ofreció una 
mayor comprensión sobre las causas estruc-
turales de esta problemática ambiental y so-
cial que afecta a Santa Cruz, y a partir de ello, 
identificar problemas políticas públicas que 
apunten a mitigar y controlar estos desastres 
ambientales. 

Alcides Vadillo, director regional 
de la Fundación Tierra

Marín Condori, 
ingeniero agrónomo

María René Álvarez, diputada 
por la circunscripción 54
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Reunión 
extraordinaria de 
los observadores 
con el Señor 
Rector, Vicente 
Cuellar

Carlos Hugo Molina, director del CEPAD 
es miembro del OPN

Asistentes al evento leyendo 
el boletín Asamblea Abierta

Maggy Talavera, periodista independiente, 
miembro del OPN

Actividades del OPN



A continuación, Asamblea Abierta 
presenta un recuento de los diputa-
dos que más leyes presentaron. De 
los tres asambleístas que más inicia-
tivas presentan, dos pertenecen a 
CC y uno al MAS. 

El diputado que más iniciati-
vas tiene es Froilán Mamani, con 18 
proyectos de ley; le siguen Ronald 
Huanca con 11 y Carlos Alarcón con 
10. En el oficialismo, además de Froi-
lan Mamani, se destaca Adriana Ta-
rifa (9) y Renán Cabezas (8), como los 
legisladores con mayor gestión. 

ESTADÍSTICA LEGISLATIVA

FUENTE: ELABORACION PROPIA 
CON BASE EN DATOS DE LA CÁMARA 
DE DIPUTADOS
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¿Cuáles son los diputados que presentan más leyes?

DE LOS TRES 
ASAMBLEÍSTAS QUE 
MÁS INICIATIVAS 
PRESENTAN, DOS 
PERTENECEN A CC 
Y UNO AL MAS

10
11
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Respecto a las bancadas de opo-
sición, en CC, además de los diputa-
dos Huanca y Alarcón, el diputado 
Oscar Balderas (8) es el tercero que 
más iniciativas tiene. 

En la segunda minoría, CREEMOS, 
el diputado Leonardo Fabián Ayala 
Soria, es quien tienen mayor número 
de leyes propuestas. 

Destacan ambas bancadas que, a 
pesar de ser minorías, demuestran 
que también tienen propuestas para 
ser debatidas. 

ESTADÍSTICA LEGISLATIVA
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 NOMBRES PARTIDO CANTIDAD DE LEYES

1 FROILAN MAMANI MAS 18

2 RONALD HUANCA CC 11

3 CARLOS ALARCÓN CC 10

4 ADRIANA TARIFA MAS 9

5 RENÁN CABEZAS MAS 8

6 OSCAR BALDERAS CC 8

7 LEONARDO F. AYALA S. CREEMOS 8

8 BLANCA LÓPEZ MAS 7

9 MARÍA ALANOCA MAS 7

10 JUAN JOSÉ HUANCA MAS 7

LOS 10 DIPUTADOS QUE HAN PRESENTADO MAYOR 
CANTIDAD DE LEYES EN LA GESTIÓN 2021-2022

¿Cuáles son los diputados que presentan más leyes?
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Pertenece a la nueva generación de diputa-
das cruceñas. La UAGRM fue su alma mater y 
su cuna política.  

 ¿Cuál es su experiencia 
previa a la política? 
Yo estudié y trabajé en la universidad, allí 
empieza mi carrera política. Fui dirigente 
universitaria, miembro del centro interno. 
Luego, cuando trabajé en la universidad, 
colaboré con docentes y eso me permitió 
conocer todos los estamentos de la u. Otro 
de los sectores que también me apoya, es 
el sector transporte. Soy socia de una línea 
de trufi, y miembro de la federación depar-
tamental del transporte libre. Esas dos han 
sido mis plataformas para entrar a la polí-
tica partidaria. 

  ¿Qué la motivó a entrar 
en la política partidaria? 
Desde los 14 años me interesó 
la política por mi padre. Nunca 
fui ajena al contexto político, 
y con los demás dirigentes 
universitarios analizábamos 
la coyuntura nacional y deci-
dimos apoyar a un candidato 
opositor. Para las elecciones de 
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Senaida Rojas 

“En 16 años, es la primera vez 
que la oposición le ha puesto 
un candado al oficialismo”

2019, cuando Carlos Mesa lanzó su candida-
tura yo sentía que debía trabajar con él y me 
acerqué a Comunidad Ciudadana (CC), me 
abrieron las puertas y empezamos a trabajar 
juntos. Entonces me propusieron como can-
didata y luego de consultar con mi familia y 
gente cercana, acepté. Así estuve 2 años en 
campaña (ríe) 

 ¿Cómo fue ese proceso: elecciones 
anuladas, 21 días de paro y nuevas 
elecciones? 
La primera elección fue un gran reto para mi, 
porque tuve que renunciar al trabajo, a la fa-
milia, a la vida social, a un montón de cosas 
y enfocarme en la política. Al renunciar a la 
u, estuve un año sin recibir ingresos, y luego 
del fraude la gente me recomendaba no ir 

a otra elección, pero estaba a 
mitad del camino y no podía 
volver. En los 21 días, me tocó 
estar en uno de los bastiones 
más fuerte de la resistencia, en 
el km 9 doble vía a La Guardia. 
Recibimos ataques pero allí 
estuvimos, cocinamos, nos co-
nocimos con los vecinos, vivía-
mos en la calle prácticamente 
haciendo la resistencia. 

EN DOS AÑOS 
DE GESTIÓN 
NINGUNA LEY DE 
LA OPOSICIÓN 
HA SIDO LEÍDA 
EN EL PLENO”
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 ¿Cuáles fueron sus primeras impresiones 
al llegar a la Cámara de Diputados?
La verdad fue muy traumático, porque pensé 
llegar al parlamento a vertir mi opinión, a ex-
presar las ideas que tengo para el país, Pero 
en las primeras semanas de sesión fue ab-
solutamente frustrante, porque al llegar a La 
Paz nos encontramos con asambleístas que 
son mayoría y que tienen un libreto que si-
guen fielmente y no escuchan argumentos. 
Entonces, el no debatir, no escuchar otras 
opiniones, eso degrada la política y se ter-
mina a los gritos donde nadie se entiende. 

 ¿Cuál ha sido su agenda de trabajo? 
Trabajo en el comité de políticas económicas 

internacionales, he trabajado en las fronteras 
y conozco la realidad de la gente. Es un reto 
personal también, pues me gustaría impulsar 
la creación de la zona económica especial 
para la provincia Germán Busch, para hacer 
realidad la hidrovia Paraguay – Paraná. En el 
primer año hicimos una sesión de comisión 
en la región y actualmente sigo insistiendo 
en el tema.

  ¿Cuál es la agenda de la oposición? 
Es muy limitada al ser minoría. Los proyectos 
de ley a debatir nos entregan con 24 horas 
antes, son varias leyes para el mismo orden 
del día. Entonces, como bancada nosotros 
trabajamos con diputados que se especiali-
zan en cada área: economía, constitucional, 
salud, etc. Sin embargo, a pesar de que pro-
ponemos debate y observaciones a las leyes, 
ellos terminan en el libreto de siempre, el de 
la confrontación, de gritarnos derechistas, 
racistas, golpistas… Eso inviabiliza cualquier 
debate. En dos años de gestión ninguna ley 
de la oposición ha sido leída en el pleno

 En este escenario, como se puede 
generar consensos para alcanzar los 2/3 
para la designación de autoridades como el 
Defensor, el Contralor…
En el debate interno de la bancada, hemos 
coincidido que en 16 años es la primera vez 
que la oposición le ha puesto un candado 
para que ellos no puedan elegir a quien se 
le antoje. Tenemos que cuidar una buena 
designación para el país. También, estoy 
de acuerdo que tampoco puede seguir a la 
deriva las designaciones. Hemos intentado 
sentarnos con las otras dos fuerzas políticas, 
ha sido CC quien ha propuesto a las otras 
fuerzas políticas, pero no vemos apertura y 
aún seguimos estancados, pero el camino 
del diálogo sigue abierto.
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Nuevo fracaso en la elección 
del Defensor del Pueblo
Por quinta vez se frustra la elección de Defen-
sor del Pueblo. Todavía no se llegan a consen-
sos entre bancadas para que un postulante 
llegue a los dos tercios (109 votos) que exige la 
CPE para ser designado y se abre la posibilidad 
que el presidente designe por decreto.  

Designación del Contralor: 
Diez postulantes pasan a 
consideración de la ALP
Luego del proceso de selección en la Co-
misión Mixta de la ALP, una decena de pos-
tulantes pasan a la fase de votación de los 
asambleístas para ser designado como 
nuevo Contralor.  Sin embargo, con lo ocu-
rrido con la designación del Defensor del 
Pueblo donde no se vislumbran acuerdos 
para alcanzar los dos tercios, se teme que 
esta designación tenga el mismo obstáculo.

El Rector de la universidad junto a los miembros del Observatorio Político Nacional

Reunión extraordinaria 
del OPN con el Rector
El jueves 1 de septiembre, se llevó a cabo 
la Reunión Extraordinaria de Observadores 
que tuvo la presencia del señor Rector Vi-
cente Cuellar, que tuvo como único punto 
del día, los escenarios políticos alternativos 
y el rol de la universidad luego de la ratifica-
ción del censo para el año 2024. 

Posterior a los análisis y perspectivas 
emitidas por los miembros del OPN, e 
intercambiadas con el rector, una de las 
principales recomendaciones de los obser-
vadores es sumarse hacia la construcción 
de una Cumbre Nacional por el Censo, con 
la presencia del Presidente y las principales 
autoridades de todas las regiones para de-
finir una ruta crítica y un proceso participa-
tivo para un censo en el año 2023, siguiendo 
la propuesta de la universidad cruceña. 


